

QUATRIÈME PARTIE -- LES EFFORTS INTERNATIONAUX DE COOPÉRATION

37. LA CONFÉRENCE SUR LA SÉCURITÉ ET LA COOPÉRATION EN EUROPE

CONTEXTE

La Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe (CSCE) s'est ouverte le 3 juillet 1973 à Helsinki. Trente-cinq pays y participaient, dont la plupart des États européens, le Canada et les États-Unis. La CSCE a permis aux pays non-membres de l'OTAN ou du Pacte de Varsovie de discuter des questions de sécurité avec ceux de l'une et l'autre alliance, et elle a donné à tous l'occasion d'examiner un grand nombre de sujets touchant à la sécurité et à la coopération en Europe.

Les premières réunions, tenues à Helsinki et à Genève, ont donné lieu à l'*Acte final d'Helsinki* signé le 1^{er} août 1975. Ce document contient des dispositions applicables aux trois catégories ou domaines abordés par la CSCE : les questions intéressant la sécurité, la coopération en matière d'économie, d'environnement, de sciences et de technologie, et la coopération dans les domaines humanitaires et autres.

Avant 1992, il y a eu trois réunions d'examen.¹ Au cours des deuxième et troisième réunions, on a fixé un mandat pour les pourparlers sur les mesures de confiance et sécurité (MCS), dont la première série a abouti au Document de Stockholm et la seconde, au Document de Vienne (pour plus de précisions, voir dans les éditions précédentes du *Guide* les chapitres consacrés aux mesures de confiance et de sécurité).

On a aussi obtenu des résultats dans d'autres domaines. Ainsi, l'Acte final d'Helsinki comprenait une série de principes convenus destinés à régir les relations entre États. Le Principe VII traitait des droits de la personne et établissait un point de référence sur lequel l'Occident pouvait s'appuyer pour exiger des pays de l'Est, et, notamment de l'Union soviétique, qu'ils respectent davantage les libertés et droits fondamentaux, et pour les encourager dans ce sens.

Pendant un certain nombre d'années, d'aucuns accordaient à la CSCE une importance secondaire par rapport aux négociations entre alliances que l'OTAN et le Pacte de Varsovie menaient en vue de réduire les

¹ La première s'est déroulée à Belgrade d'octobre 1977 à mars 1978; la deuxième a eu lieu à Madrid de novembre 1980 à septembre 1983, et la troisième, à Vienne de novembre 1986 à janvier 1989.